
Доля жены в наследстве после
смерти мужа в РФ

Практически невозможно смириться с утратой родного человека, с
которым  прожил  рука  об  руку  много  лет.  Однако,  нужно
продолжать жить и решать возникшие в связи с кончиной супруга
проблемы,  одной  из  которых  является  решение  вопроса  с
имуществом,  которое  осталось  после  кончины  мужа.

В этом вопросе очень много «подводных камней», связанных с
наличием родственников, оставленными покойным бумагами и так
далее. Обойти эти камни поможет предлагаемая статья.

Раздел имущества после смерти мужа
Какими правами на наследство обладает вдова, и как она сможет
эти права реализовать?

По закону

Как  правило,  супруга  является  самым  первым  и  основным
наследником, ведь ей принадлежит ½ часть совместно нажитого с
мужем имущества и собственности, плюсом к тому, она претендует
на раздел наследства вместе с другими родственниками первой
очереди наследования.

Первоочередными наследниками усопшего мужа являются:

Супруга. Она имеет право на наследование лишь в том
случае, если на момент смерти супруга состояла с ним в
законном  браке,  зарегистрированном  в  государственном
органе, даже если смерть наступила через несколько минут
после регистрации брака. Если же супруг скончался через
несколько  минут  после  расторжения  брака,  несмотря  на
совместно  прожитые  годы,  жена  теряет  право  на
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наследство. В данном случае о «гражданской жене» даже не
идет речь. Естественно она полностью лишается всех видов
на наследство, за исключением, если она сможет доказать
то, что на протяжении не менее года являлась иждивенцем
покойного;
Свекор и свекровь, то есть родители покойного;
Все дети усопшего, как совместные с вдовой, так и от
других браков, а так же внебрачные и усыновленные.

Все  указанные  выше  лица  претендуют  на  одинаковые  части
наследственной массы.

По завещанию

Каждый человек, хочет он того или нет, имеет свое мнение на
распределение  имущества  оставшееся  после  своего  ухода  из
жизни. И это понятно, ведь каждый желает, да и имеет право на
это, распределить нажитое имущество всем тем, кто останется
после него. Для этого оформляется завещание.

В этом документе завещатель может полностью оставить супругу
без наследства или завещать ей абсолютно все свое имущество.
Но не все так просто. Имеются нюансы и здесь.

Право на наследство, кроме супруги, имеется у целого ряда
родственников умершего даже если последний не прописал их в
завещании.  В  данном  случае  это  дети,  не  достигшие  своего
совершеннолетия,  нетрудоспособные  дети,  а  так  же  родители
покойного.

Если  вышеперечисленные  категории  граждан  не  попали  в
завещание, они, в обязательном порядке, имеют право получить
наследство в размере половины той величины, которая была бы
установлена при делении имущества по закону, то есть, в том
случае, если б не имелось завещания. Но и из этого правила
имеются исключения.

В законе прописаны лица, которые, вне зависимости от того
включены  они  в  завещание  или  нет,  имеют  право  на  часть



наследства  умершего  в  обязательном  порядке.  Имеются  ввиду
несовершеннолетние и нетрудоспособные дети (вне зависимости от
возраста), а так же родители и жена скончавшегося.

Все перечисленные категории граждан обладают правом на ½ доли
наследства,  обладателями  которой  они  бы  стали  в  случае
отсутствия завещания.

И,  коль  уж  речь  пошла  именно  о  жене,  стоит  остановиться
подробнее на нюансах наследования именно с позиции вдовы:

вдова, достигшая 55-летнего возраста, а так же имеющая
инвалидность,  претендует  на  наследство  даже  в  случае
лишения ее такового в завещании умершего;
дети,  не  достигшие  совершеннолетия,  а  так  же
нетрудоспособные  дети  и  родители  умершего  обладают
правом на наследство даже в случае лишения их завещанием
покойного.

Для  простоты  восприятия  можно  разложить  раздел  имущества
супругов буквально по полочкам. Итак, все, что супруги нажили
за  время  совместной  жизни,  в  случае  ухода  из  жизни  мужа,
делится на две равные половины, одна из которых полностью
принадлежит жене и не рассматривается в качестве наследства.

Другая часть является собственностью усопшего. Вот как раз она
и  является  объектом  дележа.  На  эту  часть  претендуют  все
первоочередные  родственники,  в  том  числе  и  вдова,  даже,
несмотря на то, что она уже получила половину.

Личное  имущество  покойного  наследуется  в  полном  объеме.
Супруга претендует на личное имущество на равных с другими
первоочередными наследниками.

Как же в жизни происходит выделение части, предназначенной
вдове?

Порядок выдела супружеской доли

Как быть и куда обращаться вдове после смерти супруга для



раздела имущества?

В статье 75 Основ законодательства Российской Федерации «О
нотариате» расписан алгоритм, по которому наследник и нотариус
должны действовать, чтобы выделить супружескую долю.

Итак, механизм основных действий вдовы и нотариуса:

вдова имеет право на обращение к нотариусу с заявлением
о выделении доли имущества, нажитого за годы брака;
на основании поданного вдовой заявления, нотариус обязан
выдать Свидетельство о праве собственности на половину
совместно  нажитого  имущества,  если  иной  порядок  не
прописан в брачном договоре;
нотариус,  выдав  свидетельство,  информирует  остальных
родственников первой очереди о том, что вдове выделена
супружеская  доля.  Данная  информация  необходима
родственникам  для  того,  чтобы  они  имели  возможность
оспаривания  этой  доли  в  суде,  хотя  их  согласие  на
выделение супружеской части не требуется.

Заявление и документы

Итак, после всех скорбных процедур вдове необходимо обратиться
в нотариальную контору и написать заявление на причитающуюся
долю в совместно нажитом супружеском имуществе.

Скачать  образец  заявления  о  выделе  супружеской  доли  можно
здесь.

В заявлении обязательно прописываются следующие сведения:

в  шапке  документа  указывается  название  нотариальной
конторы по мету открытия наследства;
фамилия, имя и отчество лица, подающего заявление, а так
же адрес места жительства;
наименование документа: «Заявление о выделе супружеской
доли»;
паспортные данные скончавшегося мужа, а именно: фамилия,
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имя, отчество, адрес места жительства, дата кончины;
опись имущество, которое было нажито за время совместной
жизни в браке;
наличие или отсутствие брачного контракта;
просьба  о  выделении  супружеской  доли  из  совместного
имущества;
дата написания заявления и подпись заявителя.

Заявление дополняется документами:

свидетельство о смерти родственника;
свидетельство о браке;
все имеющиеся документы, подтверждающие наличие и статус
совместно нажитого имущества;
брачный контракт, при его наличии;
согласие  органов  опеки  и  попечительства  для
несовершеннолетних детей.

Нотариусом  проводится  скрупулезная  проверка  принятых
документов, по окончании которой вдова получает Свидетельство
о праве собственности на половину совместно нажитого в браке
имущества.  Для  получения  этого  документа  нет  необходимости
выжидать  полгода  –  срок,  установленный  для  принятия
наследства,  так  как  доля  супруги  не  наследуется.

Супружеская доля при наследовании по закону и по завещанию

Для более полного понимания выдела супружеской доли при разных
способах принятия наследства стоит более детально рассмотреть
следующие моменты.

По закону

В  случае  отсутствия  завещания  от  скончавшегося  мужа,
вступление  в  наследство  происходит  по  закону.  256  статья
Гражданского  кодекса  дает  право  оставшемуся  супругу  на
половину  нажитого  в  период  нахождения  в  браке  имущества,
другая же половина считается собственностью усопшего и должна
быть распределена между наследниками, в число которых входит и



вдова. В этом случае эта половина равномерно распределяется
между всеми наследниками первой очереди.

По завещанию

Право на супружескую долю вдова не теряет даже при наличии
завещания, в котором он лишает этого права свою жену. Иногда,
наследодатель  составляет  завещание,  не  учитывая  при  этом
необходимость раздела совместной супружеской собственности.

Например, если в завещании все имущество отписано на детей, не
учитывая  интересы  супруги,  а  приобретено  имущество  было  в
период нахождения в браке, жена в суде может легко оспорить
это завещание.

Супружеская  половина  имущество  ни  при  каких  раскладах  не
включается в перечень наследуемого и, соответственно, разделу
между наследниками не принадлежит.

И,  конечно,  получивший  причитающуюся  ему  супружескую  долю,
супруг,  наравне  с  остальными  наследниками  первой  очереди,
претендует на равную со всеми часть наследства.

Можно выделить 4 варианта развития событий, по которым, исходя
из  складывающейся  обстановки,  вдова  принимает  наследство
скончавшегося:

Непосредственное вступление в наследство. Как правило,
это происходит в случае, когда после кончины мужа, никто
не предъявил свои претензии на наследство, а так же
отсутствуют  завещание  и  брачный  договор.  В  случае
возникновения в этом случае необходимости в проведении
каких-либо  юридических  действий  с  этим  имуществом,
нотариусом  автоматически  выдается  свидетельство  о
принятии наследства, основываясь на отсутствии претензий
со стороны других наследников, письменного распоряжения
умершего  относительно  имеющегося  имущества,  а  так  же
фактического  вступление  в  права  пользования.  Иначе
говоря, если вдова, в полугодовой срок послед смерти



супруга  заменила  дверные  замки  в  квартире,  она
фактически  приняла  наследство;
Наследство по завещанию. При наличии этого документа,
после  выдачи  ЗАГСом  свидетельства  о  смерти,  нотариус
письменно  информирует  всех  лиц,  которые  вошли  в
завещание. При отсутствии сведений о месте проживания
того или иного гражданина, нотариус подает их в розыск.
Завещание оглашается нотариусом в присутствии не менее
двух свидетелей;
Вступление  в  наследство  по  закону.  Исходя  из
наличествующей  супружеской  доли,  имеющихся
несовершеннолетних детях, нетрудоспособных иждивенцев, в
число которых входят инвалиды всех групп. Свидетельство
о принятии наследства выписывается нотариусом, если в
шестимесячный срок к нотариусу с заявлением о праве на
наследство никто не обратился. Лица, пропустившие данный
срок, могут вступить в наследственные права только по
решению суда;
Через  суд,  когда  наследники  оспаривают  завещание  или
брачный договор, а так же при пропуске установленного
для открытия наследства срока в связи с уважительными
причинами.

Наследник  имеет  право  отказаться  от  наследства.  Почему
некоторые отказываются от него? Как правило, из-за долговых
обязательств умершего, которые переходят вместе с наследуемым
имуществом и могут значительно превышать его стоимость.

Документы,  необходимые  для  вступления  в  наследство  условно
можно поделить на три группы:

перечень документов первой группы общий для всех случаев
вступления в наследство;
перечень документов второй группы разнится в зависимости
от способа, по которому наследство будет приниматься;
третья группа – документы на наследуемое имущество.

Документы последней группы можно разделить на основные, на



конкретное имущество, и дополнительные, которые предъявляются
при заключении договора купли-продажи.

Документы первой группы:

паспорта мужа и жены;
свидетельство о смерти мужа;
свидетельство о регистрации брака;
документ,  свидетельствующий  о  месте  регистрации
скончавшегося;
документы на наследуемое имущество.

Имущественные документы:

на  жилье:  документ,  подтверждающий  факт  приватизации
жилья и участия в ней жены; документ из Бюро Технической
Инвентаризации по стоимости квартиры; данные из домовой
книги о лицах, которые проживают на данной жилплощади,
выписка  из  ЕГРП,  подтверждающая  отсутствие  долговых
обязательств и нахождения квартиры под залогом;
на  транспортное  средство:  паспорт  транспортного
средства; страховые полисы (как ОСАГО, так и КАСКО); при
наличии  нотариальных  доверенностей  на  третьих  лиц,
прикладываются и они.

Дополнительные  документы,  требующиеся  на  имущество,  которое
идет  в  комплексе  и  не  может  быть  разделено,  например,
загородный  дом  с  садовым  участком  и  хозяйственными
постройками. К таким документам относятся чеки, другие бумаги,
подтверждающие факт приобретения в период нахождения в браке.

Дополнительными  документами  так  же  считаются  нотариально
заверенные завещание и брачный договор. Даже при отсутствии
оригинала  на  руках  у  вдовы,  эти  бумаги  можно  легко
восстановить, так как они имеются в базе данных нотариата, а
копии хранятся в нотариальной конторе по месту оформления.

Сроки оформления наследства



Вдова  имеет  право  подать  заявление  на  прием  наследство  в
течение полугода с момента ухода супруга из жизни. Именно день
его  кончины  считается  днем  открытия  наследства.  В  случае
отсутствия  в  течение  этого  периода  претендентов  из  числа
наследников  первой  очереди,  наследство  считается  принятым
фактически.

В  случае  затруднений  с  розыском  наследников,  указанных  в
завещании,  или  наследников  по  закону,  в  случае  отсутствия
завещания, которым положена обязательная доля в наследстве,
срок принятия сдвигается еще на три месяца.

Срок наследственной давности составляет 3 года и считается со
дня подачи в розыск наследника. Гражданский Кодекс Российской
Федерации  установил  этот  период  для  того,  чтобы  признать
пропавшего человека умершим.


